

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE COSTA RICA, SABADO 17 DE OCTUBRE DE 1925

NUM. 2060

## Crónica Teatral

### El estreno de "La Ola"

El anuncio de que se iba a estrenar un drama del señor Médez Bolio había despertado mucha expectación.

La obra a gustado ha unos y disgustado a otros, como ocurre casi siempre, que en obras de teatro son muy pocas las que gustan a todo el mundo, y menos si en ellas se discuten cuestiones sociales, religiosas y políticas.

El drama "La Ola" sigue las huellas de algunos dramas de Linares Rivas y algunos personajes se parecen demasiado a otros de "La Garra" y el simpático cura pobre amparador de los desgraciados razona como el protagonista de "El Místico". Poca novedad tiene esa obra en el asunto ni en las ideas. Pero está bien orientada y hábilmente construida, especialmente en los dos primeros actos que son de mucho efecto.

Sin embargo de todo lo dicho, a nosotros nos ha producido mucha alegría la obra del señor Médez Bolio, por haber encontrado en su autor a un buen literato teatral de esta América en la que tan poco abundan.

Si descontamos a los autores argentinos ¿dónde están los autores americanos? En América sólo la poesía se ha cultivado en gran escala. La novela y el teatro, este menos que aquella, apenas tienen cultivadores. Y la vida de América es un inmenso caudal literario que está sin tocar.

Si el señor Médez Bolio pudiera dedicarse plenamente a la literatura teatral podría crear obras notables porque reúne grandes condiciones para esa difícil labor. Cada vez que nos encontramos con uno de estos escritores de habilidad y de talento, nos afirmamos en nuestra creencia de que aquí lo que falta es ambiente que permita el florecimiento de las producciones transcendentales. Así se acostumbrarían pronto (y al fin se hará) a no trasladar a la América los conflictos del ambiente erróneo, dedicándose a desentrañar los del propio ambiente. Y el señor Médez Bolio ha demostrado que tiene sobradas facultades para ser un gran autor en este teatro latinoamericano que ahora se está formando.

Así consideramos nosotros a "La Ola" y a su autor.

En la interpretación se distinguieron notablemente las primeras figuras de la compañía: Doña Virginia, a pesar de interpretar un personaje demasiado joven para ella; Andrés Chávez que es un excelente actor; Esperanza del Barrero, que es la simpatía personificada; Julio Vásquez, que tiene una gran naturalidad escénica; Clara Martínez, que es una característica muy buena, y Virginia del Pozo, que interpretó magistralmente una encorvada viejecita que chochea. Los demás ayudaron bien poniendo mucho amor en sus respectivos personajes.

En las variedades de fin de fiesta, Fanny Schiller nos ha resultado una bailarina deliciosa y Esperanza del Barrero una tonadillera archi superior. Si esto lo hubieran hecho desde el primer día, seguramente hubieran interesado aún más al público, porque sus variedades son en extremo agradables.

### La brillante temporada de Calvo

Hoy empieza en nuestro Teatro Nacional el segundo abono del eminente Ricardo Calvo, poniéndose en escena el emocionante drama de Linares Rivas "La Garra", que tanto entusiasma a nuestro público.

Mañana domingo, por la tarde, se repite el inmortal "Hamlet" y por la noche el gran drama romántico del poeta Hartzenbusch "Los amantes de Teruel", famosa obra que quizás no se vuelva a ver más en Costa Rica.

En este nuevo abono se incluyen el formidable drama español "La Dolores" y las dos maravillas más grandes del teatro poético: "La vida es sueño" y "Cyrano de Bergerac". Los abonados tienen motivo para estar bien contentos.

B. MERINO

## Los exámenes en los planteles de Enseñanza

Estando al finalizar el año escolar, se preparan para los exámenes de los alumnos y la labor de los maestros.

Posiblemente las pruebas las tesis de rigor, se comiencen a fines que serán amplias dando del corriente mes o en la oportunidad para aquí primera semana de no latar los conocimientos viembre.

## El traslado de una funeraria

A las cien varas al Norte de la plazoleta de la Merced, frente al Hospital, se ha trasladado la funeraria del Licenciado don Antonio Vargás, (la antigua de Pollini), en local propio.

Acondicionado para el fin que se le dedica, presta todas las comodidades del caso y allí mismo se harán fabricadas elegantes cajas a precio mínimo.

## La fábrica de papel

Que tan importante será en nuestra vida comercial posiblemente sea un hecho.

La próxima semana partirá para Estados Unidos el iniciador de ella para gestionar la compra de maquinarias.

Oportunamente, y una vez que esté ya en firme su implantación daremos detalles y nombres de los empresarios.

## Nuevos camiones a Cartago

Para el servicio de pasajeros entre esta capital y Cartago se ha fundado una nueva sociedad que cuenta ya con dos magníficos camiones de marca Studebaker, que lucen magníficas carrocerías confeccionadas en el Garage Americano.

Bueno por la competencia, que redundará en provecho del público.

## Con literatura piensa pagar sus deudas

N. York.—Leonado Wood, Jr. hijo del Mayor General Leonardo Wood, Gobernador de las Islas Filipinas, espera pagar hasta el último centavo que debe a sus acreedores, quizás con el producto de sus obras literarias. Sólo uno de los catorce acreedores mencionados en la solicitud de quiebra que hizo voluntariamente, en la cual Wood estableció su pasivo en 14,585 pesos y su activo en \$ 842, compareció en la primera vista de la solicitud.

No se pudo saber si las vistas se han de celebrar, pero se espera que los otros trece acreedores le darán a Wood una oportunidad de rehacerse en nuevos campos de actividad.

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o esternas. Una o dos cañitas bastan. La firma de B. W. GROVE se halla en cada cañita.

## Para el manicomio

Procedente de Palmares fué traída y conducida al asilo la jovencita Enilda Rojas.

Padece de violenta enajenación mental y su estado es lastimoso.

## No celebró sesión

La Cámara Municipal no celebró la sesión reglamentaria de la semana, por excusa del Regidor Hernández.

Los asuntos pendientes serán despachados la próxima semana.

## Accidente de trabajo

Ayer se ocupaba de derribar una pared el artesano Oscar Valverde con tan mala suerte que, por imprevisión al construir el andamio, cayó una de las tablas de éste ocasionándole a Valverde la fractura del cráneo.

Se le atiende por cuenta del propietario.

## Para el día de San Rafael

Para el 24 del que corre, fecha de celebración para los nominados R. fieles se hacen preparativos para efectuar números festivos en San Rafael de Oreamuno, Cartago.

Aparte de las funciones religiosas, habrá festejos cívicos con atractivos números deportivos.

## Se suscita un conflicto

Con motivo de haber nombrado el Secretario de Gobernación nueva Junta de Cultura Física, reanunciando la anterior, la Liga Nacional de Foot-Ball protestará energicamente, llevando su descontento a no permitir efectuar más juegos en el Estadio los clubs ligados. También protestará la Gimnástica.

Personas hay que aseguran que la política está de por medio

## Las aceras a San Pedro

Conforme a lo acordado por los Municipios de esta capital y el de Montes de Oca, se han finalizado los trabajos de colocación del cordón y caños en toda la extensión. Se procederá inmediatamente a ordenar a los propietarios la construcción de las aceras.

Magnífico por el trato y la comodidad de los viandantes.

## El Gral. Volio sale para el Guanacaste

Como lo habíamos anunciado, partió hoy al Guanacaste el General don Jorge Volio, quien ha sido solicitado insistentemente del lugar dicho.

Le acompañan varios amigos y posiblemente actúen en los pueblos de tránsito.

Se le prepara gran recibimiento en Puntarenas.

Numerosos partidarios estuvieron en la estación a despedirle entre los cuales vimos al Lic. don Anibal Santos, don Alberto Gutiérrez Brenes, don Miguel Guistiniani, don J. Miguel Rodríguez y otros muchos.

## Se marchará el circo Oriental

Con las funciones de hoy y mañana se despide del público del lado de Morazan el circo Europeo Oriental.

Pasará luego a otra plaza, sita por el lado Sur.

## Pensamientos

Para conseguir no hay que temer. El peor maestro es el maestro con miedo.

Todo puede decirse; pero hay que dar forma. La más acre reprimenda puede hacerse sin deprimir ni envenar un alma.

Lo grotesco proporciona una alegría inoble, hay que evitarlo en los niños.

Es una vergüenza que hayan penetrado en la escuela el couplet y la danza grotesca.

La nobleza de la enseñanza comienza en la clase atenta y comprende el canto exaltador en sentido espiritual, la danza antigua—gracia y decoro—la charla sin crueldad y el traje simple y correcto.

Las parábolas de Jesús son el eterno modelo de enseñanza; usar la imagen, ser sencilla y dar bajo apariencia simple el pensamiento más hondo.

Es un vacío intolerable el de la instrucción que antes de dar coros para entonar.

GABRIELA MISTRAL

## Falleció el Licdo. Montero Barrantes

Después de penosa enfermedad dejó de existir ayer el Licenciado don Francisco Montero Barrantes, padre de numerosa y noble familia.

Fué en vida generoso caballero, cultivador ilustre de la juventud intelectual y en el hogar jefe virtuoso nutriendo a sus hijos con los caracteres del bien y la bondad.

Paz a sus restos y resignación a sus deudos.

## Reclamación al Municipio

Como la oficina correspondiente ordenara a don Oscar Siteufield el cierre de un lote de su propiedad, sito en la calle 12 Sur entre Avenidas 10 y 12, el cual tiene por los frentes más de 80 metros, este señor ha reclamado a la Corporación Municipal, en oposición a la orden dada.

Alega y reclama que hace poco tiempo cerró el referido lote con hierro, el cual fué paulatinamente robado, sin que sus quejas fueran suficientemente atendidas por la autoridad correspondiente. Y que él, al haberse dado cuenta de lo que le ocurría, fué a reclamar a la Corporación Municipal, en oposición a la orden dada.

Y no deja de tener razón el Sr. Siteufield.

## Inventores nacionales

Poniendo una nota pintoresca en nuestra vida de tedio y de pereza, nuestro particular amigo don Octavio Montero, que a más de ser valiente y culto periodista, dedica sus ratos de ocio en investigación científica en pro de la humanidad, ha venido a sorprendernos con un valioso invento que, a más de salvar muchos boñitos, viene a solucionar un problema de alguna trascendencia para la sociedad física.

Se trata nada menos de una mequitilla reguladora del juego de poker, por la cual todos se divierten y cada pierde, teniendo la originalidad, —y es el mérito de la invención—, de que no perdiendo ninguno, gana el chingero.

Ya tiene construídas dos y en breve las patentará.

Felicítamos sinceramente al amigo Gil Sol, que tan silenciosa y eficazmente labora por su sociedad.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

Nota del Día

DEL CONGRESO INTERPARLAMENTARIO

La crisis del parlamentarismo

Varias veces hemos hablado de este asunto, que es, a la hora actual, el más importante en el mundo de la política.

Hace mucho tiempo que el parlamentarismo está en crisis. Los pueblos ya no creen en él. Los Parlamentos ya no responden a las necesidades de la época.

En pleno Congreso Interparlamentario reunido actualmente en Washington, se ha hecho constar que el parlamentarismo está en peligro, y lo ha hecho constar el propio Secretario de Estado americano Mr. Kellogg.

"El gobierno parlamentario, dando a la palabra el sentido general de incluir todas las formas de la democracia representativa, tiene hoy ante sí problemas que no cedan en magnitud a los que recuerde la memoria del más anciano de los vivos.

"Hay fuerzas laborando activamente por la desintegración del gobierno representativo ordenado y por el establecimiento de un gobierno de clase que se presten a madura reflexión y profundo estudio.

"No soy alarmista y tengo absoluta confianza en la inteligencia y el patriotismo de los pueblos que han cultivado y mantenido las maravillosas instituciones del siglo xx; pero tampoco se me ocultan las fuerzas que laboran en muchos de los países independientes por la destrucción del gobierno realmente representativo y la creación de la oligarquía de clases privilegiadas."

Las palabras de Mr. Kellogg tienen mala intención; enseguida se ve que no están dichas de buena fe. Parece que se dignen contra los dictadores a estilo de Italia y España, que han cerrado los Parlamentos o los han controlado por completo imponiéndoles la voluntad dictatorial.

No se trata de "destruir el gobierno realmente representativo"; sino de modificarlo profundamente en su esencia y en su estructura.

Para que un señor político pudiera conscientemente legislar sobre todas las cosas, tendría que ser un enciclopedista, y en nuestros días hay muy pocos hombres en el mundo que se pueden calificar como enciclopedistas.

Lo que se propone es transformar el Parlamento en una Cámara de expertos, técnicos de todas las profesiones. Y esa Cámara profesional que solo se reuna una vez cada año o cada dos años, para decidir lo que se debe hacer durante ese tiempo en cada uno de los aspectos de la vida.

Este procedimiento legislativo es el más razonable. Sin embargo, la división de la sociedad en clases implica también división de intereses, y mientras esto ocurra, cada legislador procurará beneficiar a la clase que representa en perjuicio de las otras clases.

Cuando la sociedad pueda llegar a ser de una sola clase homogénea, entonces, la legislación se hará en bien de todos y con poca discusión por que no habrá intereses encontrados.

Los Parlamentos están en peligro porque ya no sirven para las necesidades de la vida. Pero pueden subsistir si saben modificarse a tiempo. Es el dilema de siempre: Renovarse o morir.

BERNARDO MERINO

Ferretería del Mercado

MUÑOZ, VARGAS y Cia.

Teléfono 1068 - Apartado 1277

Farbo

Pintura de agua insuperable. Pinturas preparadas de Sherwin Willams.

Iris Flat Tott

Enamoid y Especial para Techos

Compruebe la calidad y consulte los precios

La política en Atenas

La política es la única que despierta a estos pueblos de la paz y tranquilidad en que viven. Atenas ha demostrado ya que está en plena lucha; así lo manifiestan sus principales jefes.

La lucha empezó fuerte; lo notamos en la instalación de la Junta Cantonal, que ocupó el lugar donde está el Municipio. Desde ese día hemos visto las discusiones acaloradas que se han ofrecido. Cada partido, de los tres que se disputan la victoria, tuvieron el tino de elegir para miembro de la mesa al más gallo de cada agrupación.

Y por culpa de las acaloradas discusiones que han tenido y seguirán teniendo esos señores miembros de la Junta, los que están pagando los platos rotos son los pobres telegrafistas. Bien hacen en renegar estos sufridos y mal pagados empleados del Gobierno, de la política, de las Juntas, de los miembros, de la Ley de Elecciones, y hasta de los partidos.

mas de tres, cuatro y quinientas palabras, pero lo que no sabe el público es que a causa de estos largos y enormes telegramas, trasmitiendo consultas, pidiendo opiniones, y qué se yo que cuántas cosas más, los señores telegrafistas han tenido la dicha de aprenderse la Ley de Elecciones casi de memoria. Los capí ules, artículos, párrafos, todo lo saben ya al dedillo los señores telegrafistas, algo han aprendido que más tarde les será útil para la vida.

Yo, que entro hoy de nuevo correspondal de LA PRENSA en este lugar, y como buen Reformista que creo ser, les ofrezco a estos señores del Telégrafo, que si los partido triunfa, en consideración a sus excelsos trabajos que han tenido durante la lucha política, haré todo lo posible ante los principales jefes de aquí para que después de las elecciones de diciembre, de ese alegre mes de las fiestas, pondré todo mi empeño a fin de conseguir de que por medio de ellos, les traiga un buen regalo el Niño Dios para la Noche Buena.

También las Juntas Principales se han instalado ya. La del Centro se encuentra ocupando una aula de la escuela y a ese respecto debo decirles muy respetuosamente a los señores miembros que la integran, que debían de cambiar las horas de reunión, deben de reunirse por la tar e, por la noche se vé eso muy fúnebre alumbrados por una candelilla de a tres por cinco. Desde la Plaza nos hemos fijado en que parece más bien una reunión de espiritistas; no s mueven ni discuten, pareciera que estuvieran oyendo voces de ultratumba o que un espíritu les estuviera diciendo el partido que va a sacar más votos. Ese local debe estar mejor alumbrado, los señores miembros é esa mesa son de gurbia y las muchachas que pasean por la plaza los quieren ver mejor alumbrados.

Y al terminar con mis ligeras crónicas políticas tiene el gusto de saludar al público de Atenas este nuevo Correspondal que se pone a las órdenes del pueblo,

JULIAN PRIK

Inutilidad del aeroplano para explorar el Polo

Londres. — El capitán Roldal Amundsen se aferra a su determinación de utilizar una nave aérea en vez de un aeroplano en su próxima expedición al Artico. En una entrevista ha declarado que su último vuelo de verano le había demostrado que los aeroplanos eran inútiles en el Artico. Dice que su próximo intento será hecho con una embarcación aérea semi rígida adquirida por el Gobierno italiano la que en breve estará lista para la lectura.

"Yo espero, ha dicho, partir en mayo próximo para Suiza a donde la nave aérea será conducida desde Italia en marzo. Volaré de Spitzbergen directamente a través de Alaska. Utilizaré todos los datos reunidos en mi último viaje. Aquel vuelo fue principalmente hecho para obtener informes que me sirviesen para esta expedición. Estoy dispuesto a intentar la exploración de miles de millas del país desconocido alrededor del Polo.

En nuestro viaje anterior pasamos por más de 200 000 millas cuadradas de país no explorado hasta entonces con tremendas potencialidades.

"Me siento muy optimista acerca del próximo intento. La nave aérea que hemos adquirido creo que nos permitirá desembarcar en el hielo. Podremos entonces, echar anclas y sujetar la máquina en tanto hagamos investigaciones. Redimirse del hielo no será tan difícil como con un aeroplano. La tripulación en el viaje próximo ascenderá a 18. Todos los que me acompañaron en el viaje anterior volverán conmigo. Esto da una idea de lo que yo pienso acerca del teniente Larsen, piloto de mi máquina que será el segundo en comando nuevamente."

LUIS CRUZ MEZA ABOGADO Y NOTARIO Oficinas frente al Sagrario. Teléfono 458

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

DE HEREDIA

In-Memorian

Desde las primeras horas de la tarde del Jueves, se acentuaba más el silencio por toda la ciudad, y el pueblo y la sociedad ansiaban la llegada de los venerables restos del muy recordado filántropo, don Juan María Solera Rodríguez.

Desde aquella tarde brumosa y en medio de la más espantosa soledad, parecía desarrollarse paulatinamente la tragedia del Gólgota. El templo parroquial estaba hábilmente enlutado y su aspecto imponente era el mismo que presenta el Viernes Santo, al oírse el Consumá tum est!

Por fin el ronco pitazo de la locomotora, anunció el arribo, y millares de personas de todos los círculos políticos y sociales se dirigieron entre ayes, a la estación.

Vimos bajar con el mismo semblante de una mater dolorosa a la señora viuda, la virtuosa señora doña Adela Oreamuno esposa del extinto don Juan María a su querido hijo Chango con mirada triste que nos hizo pedazos el alma, y así a su digna compañera doña Esmeralda Flores de Solera y a sus niños.

Las campanas con intensa amargura le dieron la bienvenida invitando a la vez para el día siguiente que con toda solemnidad se celebrarían los funerales.

Aquella procesión fúnebre de hombres y mujeres ancianos y niños fueron siguiendo el carro fúnebre hasta la casa del señor Solera, con el deseo de ver a don Juan María quien dulcemente, y con la tranquilidad de los bienaventurados duerme el sueño eterno.

La concurrencia fue numerosa y así se prolongó hasta horas avanzadas, expresándole a la familia su dolor.

En la mañana del viernes la concurrencia fue mayor, llegando mucha gente de los pueblos vecinos y de San José, Cartago y Alajuela. ¡Cuántas amistades tenía el señor Solera, cómo decir a don Luis Castro M. y con él muchos honorables caballeros! Habían cien varas completas de coches y automóviles, cubiertos por hermosas

y artísticas ofrendas florales. A las 9 a. m. salió el cortejo para la iglesia estando ya llena de gente. Una bien organizada orquesta amenizó el acto fúnebre a grandes voces. Se celebró la santa misa con revestidos por los presbíteros Gómez, Salas y González, asistiendo el señor Presidente de la República, su edecán don Anibal Coto y otros amigos (más un conocido traidor...) que no le permitió paso a don Ricardo, para exhibirse más... Fueron varios diputados, autoridades y jueces, inclusive el Comandante de Alajuela señor Pacheco.

En el atrio del Templo hablaron los señores don Juan Rafael Gonzalez Zamora, Lic. don Juan Félix Gonzalez, don Ezequiel Fonseca y otro señor, saliendo el cortejo para el Cementerio, tomando sentimentales marchas fúnebres la Banda. En aquel lugar, mil veces Santo, habló el Presbíto don Juan Félix Vilchez y don Esteban Ramírez.

Jamás habíase visto tanta concurrencia y tanta solemnidad en un entierro como el del señor Solera y el de don Braulio Morales hace años.

La casa de don Chango continúa siendo siempre muy visitada, recibiendo mensajes de sentido pésame de todo el país.

La apoteosis del señor Solera Rodríguez puede resumirse en estas palabras: carácter y dignidad. Ha perdido Heredia a un ilustre patriota un agricultor de primera línea y hombre esencialmente progresista. Las instituciones de beneficencia, los pobres, los niños y los ancianos vieron alejarse hacia la eternidad a su protector. Esta clase de hombres es muy difícil reponerlos. Costa Rica ha perdido un varón muy útil, pueblos y sociedades llorarán eternamente su desaparición. De Cartago hubo un tren expreso, regresando a la una de la tarde. Que Dios sea el bálsamo divino y purificador, que mitigue el dolor de doña Adela, Chango Sra e hijos y demás familia.

Corresponsal

MIL QUINIENTOS COLONES Regalados

Por cada colón que nos compre le daremos un tiquete para la

RIFA

ROBERT

ROBERT

Se abrirá mañana el Salón de la SEÑORA STANCA RI Contiguo al SALON ITALIANO

CENAS A la salida del Moderno no CENAS

Se servirán exquisitas CENAS para los gustos más refinados BUEN Trato BUEN Menú

# Los últimos debates en el Congreso Constitucional

Una amargura, y muy profunda por cierto, es la que nos ha ocasionado, al escuchar las discusiones de algunos de los señores diputados en el Congreso, durante estos últimos días, al debatirse el asunto de unas tierras.

Amargura, decimos, porque creíamos que tales discusiones versarían sobre el punto esencial. Pero no ha sido así.

Hemos visto cómo esos diputados contrarios de la Reforma, llevarán el asunto al terreno político y más todavía, al campo del personalismo. Y hay que tener en cuenta que cuando un individuo baja hasta ese campo, es porque ya su entendimiento ha flaqueado y su convicción no le permite continuar exponiendo la idea con la sinceridad del hombre que está seguro de salir victorioso. Entonces es cuando puede más la pasión, la insania, que la razón.

Y el hombre que habla sin principio de razón, es un enemigo que cae en la vulgaridad, para servir de ente maligno a otros hombres que no usan más arma que la hipocresía.

Esto es un espectáculo bochornoso para cualquiera que se jacte de hombre digno. Pero a pesar de ello, estos cuadros se han presentado en el Congreso Constitucional, tan solo por satisfacer una mala pasión política, o por darse el gusto de promover un escándalo y que el nombre de su autor o autores sea traído y llevado por los periódicos a fin de darse a conocer y que todos se ocupen de su pseudo personalidad.

Esto es lo que ha ocurrido, por desgracia, en el Congreso Constitucional: uno, o dos, o tres émulo de la notoriedad barata y bulanguera, han servido de bufones parlamentarios para atacar al General Volio, aprovechándose de un asunto en el que cada diputado debería poner su conocimiento práctico y no la perversidad de conciencia para herir la dignidad de otro compañero que está allí por la voluntad del pueblo, mucho mayor que la que se va a mendigar a un partido que hace alarde de fuerza o poderío monetario, y que a la vez pasa por sobre todos los fueros de la hidalgía y la lealtad, para hundirse en el fango de la traición.

Hasta la hora no hemos tenido el gusto de oír una voz mesurada y convincente, debatiendo los ideales de Jorge Volio.

En uno, que mal se hace llamar diputado del pueblo u obrero, hemos oído frases

tan chabacanas, tan burdas, que en realidad asquean. Eso sólo se hace en una plaza de toros, de tercer orden.

En otro, hemos presenciado que ahoga en su pecho el remordimiento de su conciencia, para dejar escapar solamente el veneno que, al fin como humano, acumula en su pecho.

Y en los demás que lo atacan, sólo reflejan un vano afán de colocarlo al margen de la política actual.

Y en resumen: todos aprovechan la política para hundir a Jorge Volio, porque ven en él un estorbo grande para sus estúpidas ambiciones y para su altanero afán de surgir en medio de sus ridículas vanidades.

Ante el desmedido avance de todas las ambiciones se ha interpuesto una granítica muralla, en cuya altura vigila un águila potente y a la cual temen el batir de sus alas. La muralla es el Reformismo y el águila su Jefe y candidato. La firmeza del Reformismo es de granito y la majestad de su ideal es como el vuelo majestuoso de esa potente águila: hacia adelante, y sin miedo.

Aquellos que le combaten con tanto ardor, es porque presienten la proximidad del día en que el pueblo soberano no volverá a comulgar con los embaucadores que quieren vivir y buscarse una aparente personalidad a costa de un pasajero entusiasmo popular. Ven en él y en el Partido Reformista una perenne defensa de los intereses del proletariado, y eso nos les conviene, porque por sobre la rectitud de sus conciencias, está el engaño, está la vana promesa, y está el interés personal que hace de los hombres una incubadora de malos prestigios y un mortero donde se machacan todas las intrigas y todos los desafueros.

¡Si al menos le combatirán guiados por una convicción que brote de lo más hondo de sus corazones...

¡Si al menos, sintieran arder en sus espíritus un ideal...

Pero nada de eso ocurre. Combaten guiados únicamente por el deseo de hacer un daño, nunca porque sientan lo que digan. Lo hacen por cálculo, por insinuación, así como si se tratara de máquinas automáticas que tienen que funcionar conforme a la dirección que se les imprima o conforme al impulso que se les desarrolle.

**Rogelio Golcher**  
(Tomado de LA REFORMA)

## Libros nuevos

### MUJERES

Con el título de «Mujeres» la Casa Renacimiento de Madrid, ha publicado un precioso libro del ilustre académico francés Marcel Prevost.

Contiene este libro nueve cuentos largos o novelas cortas, en los que se describen otras tantas almas femeninas interesantísimas y deliciosas, pues sabido es que este famoso literato es uno de los que más y mejor han profundizado en el corazón de la mujer.

### POLITICA Y TOROS

El volumen XII de las obras completas de Ramón Pérez de Ayala se titula «Política y Toros». Figuran en este tomo once ensayos críticos sobre materias políticas y otros tantos sobre materias taurinas.

### LA BIBLIOTECA CLASICA DE PROMETEO

Dos nuevos volúmenes acaban de ponerse a la venta y enriquecen esta colección admirable. Un tomo de «Comedias» de Lope de Vega, que contiene: «Los embustes de Celuro», «La discreta enamorada» y «Los melindres de Belis», tres obras fundamentales del gran escritor español del siglo de oro. Y otro tomo, no menos estimable, de Calderón de la Barca, conteniendo: «La vida es sueño», «Mañana de Abril y Mayo» y «Fieras afemina amor», verdaderas joyas literarias de nuestro teatro clásico.

Forman dos preciosos volúmenes artísticamente editados, con viñetas y cubierta de la época, vendiéndose al precio de dos pesetas en todas las librerías y bibliotecas de las estaciones. Pedidos a la Editorial PROMETEO, Valencia, España. (De venta en casa Falcó, Precio: \$ 1.50.

PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO

# María

Cúidese de las imitaciones de marca. Defienda su bolsillo

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

**Martinez & Co.**  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 594

## LIBRERIA ESPAÑOLA

### MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de \$ 0,75 cada uno o \$ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

# La cuestion agraria

Estamos todavía en pleno feudalismo. Hay un pequeño grupo de propietarios que ejercen derecho exclusivo sobre grandes extensiones de terrenos. Son los señores de la tierra. En tanto, hay una mayoría de hombres que trabajan en esas tierras ajenas. Son los siervos de la gleba.

Por eso todos los obreros, todos los campesinos y agricultores debemos estar de plácemes y agruparnos para felicitar al único hombre que defiende nuestros sacrosantos derechos, Gral. Volio, que en los últimos debates desbarató y confundió a los enemigos del pueblo. Pero oigamos la palabra vibrante de nuestro querido jefe y candidato del pueblo General Volio: La tierra es de quien la cultiva y trabaja; puede uno ser propietario del agua que el esfuerzo humano ha convertido en mercancía. Puede uno ser propietario del aire que el laboratorio ha transformado en producto industrial. Puede uno ser propietario de la luz que el hombre ha obtenido de los elementos naturales, mediante la aplicación de su inteligencia y de su energía. Puede uno ser propietario de la tierra que la industria ha transformado en loza, en edificios, en monumentos, en objetos de arte. Pero no podemos adueñarnos de un fragmento de mar, ni la corriente que discurre libre por los campos, ni de un pedazo de cielo donde el aire corre para todos los pulmones y la luz se extiende para todos los ojos.

Tampoco podemos adueñarnos de la superficie de la tierra, la cual todos los hombres tienen derecho de utilizar según sus necesidades, como todos tienen derecho de utilizar el aire y la luz que la naturaleza ofrece gratuitamente a los seres que viven. El Estado, como entidad encargada de hacer efectivo el derecho de todos

los asociados para convertir en un territorio, es el único propietario de la tierra que ese territorio comprende no precisamente para utilizarlo como privilegio en beneficio de personas determinadas, sino para distribuirla equitativamente entre todos los que de ella necesitan. Nosotros creamos que no hay reforma social posible, si la democracia será nunca efectiva, mientras una legislación agraria racional y justa no venga a poner término a las desigualdades humanas, a las desigualdades que no dependen de la constitución del hombre, ni de su cultura, ni de su inteligencia, ni de su rango social sino de los medios de vida de que cada cual dispone.

El invitado, el coloso, el formidable, jefe reformista General don Jorge Volio, como también nosotros no desconocemos el derecho de propiedad privada sobre las cosas de la naturaleza que el hombre transforma en productos mediante su esfuerzo, no le negamos al agricultor su derecho de propiedad sobre las cosechas que obtuvo, ni sobre las construcciones que hizo, ni sobre los instrumentos de trabajo. Tampoco le negamos su derecho sobre la tierra que está haciendo producir, como no lo podríamos negar al arte sano su derecho sobre el taller que utiliza para la fabricación de los productos de su industria. Lo que nosotros lo mismo que el General Volio conde

namos es el robo a la nación y a las tierras de los pobres. Queremos que el programa reformista se implante; aspiramos a una reglamentación y una reforma justa del uso de la tierra, como base de la verdadera democracia y como punto de partida para la solución, de los muchos problemas que hoy mantienen en agitación a las sociedades humanas.

Nos ha provocado estas consideraciones, el triunfo del diputado don Jorge Volio, en la defensa de las tierras del Copal; él dió el toque de alarma. Ahora toca al pueblo, a los campesinos y agricultores del Guanacaste y Limón, etc., que son los que están más esclavizados, unirse y agruparse bajo la gloriosa bandera roja, símbolo y emblema de la libertad y derecho, para escoger y apoyar los candidatos reformistas, para la próxima lucha electoral de diputados, pues la lucha es de vida o muerte. Se trata del porvenir de la patria y la libertad y garantía de las tierras de nuestros antepasados.

Para que el agrarismo sea efectivo y pueda desarrollarse en beneficio del pueblo costarricense.

Es un laurel más que se ciñe en la frente el General Volio, diputado del pueblo y defensor de los intereses nacionales y candidato popular, que llena todas las aspiraciones de un gobierno del pueblo y para el pueblo.

Jose T. Pagani M.

## SAÑ JOSE PTO. LIMON

### Tiendas de Calzado EL FENIX

Resultado de nuestras amortizaciones:

Serie A "Corrientes"		
Amortización	Nº	Pastoreados
1	52	Don Jesús Aguilera
2	82	" Juan Azofeifa
3	10	" Pánuilo Quesada
4	89	Pbº Rosendo J. Valencia
5	68	Don Otonel Salazar D.
6	67	" Salomón Mario B.
7	40	" Oscar Segura

NOTA: De la Serie A hemos dado por terminada la circulación

"Rápidos" Serie B		
Amortización	Nº	Pastoreados
1	47	Don Andrés Romero
2	112	Dofa Angelina de Berrantes
3	72	Alvaro Escalante
4	110	Don Tito García
5	6	" Miguel A. Mora

Nuestros negocios aseguran a Ud. el éxito, y en esta forma Ud. comprará el calzado con un costo mínimo o no le costará nada. La demostración es que EL FENIX ha vendido 12 pares de calzado costado, de la mejor calidad, por el ridículo precio de \$ 7.45, o sea un promedio de 62 céntimos por par. Por esta razón si compra su calzado por el sistema cooperativo, lo obtendrá pagando muy pocos centavos.

Para asegurar su dinero y documentos

## Cajas de Seguridad

### Marvin Safe Herrig Hell

Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES — CONTRA INCENDIO

**-Ventas por abonos-**  
Agente exclusivo: Romulo Artavia

## DEPOSITO DE MADERAS

Vende más Barato

### Mora y Monge

Sección de Construcciones — Arquitectura Moderna y Elegante

Especialidad en puertas y ventanas.—Ap. 638

## JARDINERIA MODERNA

150 VARAS AL SUR DE LA SOLEDAD

Los rosales más grandes de la

### AMERICAN BEAUTY

Samuel Vargas Coto

TELEFONO 610

Los Polichinelas del Olimpo

A margen de la acusación del General Voio

Trágica mascarada es la de ciertos políticos en la que, tras el antifaz de los payasos que bailan y gesticulan sobre las mesas de la plaza pública, o garrapatean panfleto sobre las mesas de la plaza pública, o garrapatean panfleto sobre las mesas de la plaza pública...

Y es que se siente «gran tristeza y decepción» cuando se piensa que esos señores de la péñola de alquiler, a fuer de rábula patentados por el Estado, y a son de defensores de cualquier trotaacalles—acaso con el oculto propósito de una «réclame»—recaja datos del hampa callejera, ruin y miserable, y forje argumentos manufacturados así, en la fábrica de embustes de las esquinas, y como aquel doctor en leyes de «Los Intereses Creados», trate de lavar las manos manchadas con el propio lodo que se trató de lanzar sobre la frente del General Voio que no tiene más mácula que la que en ella pusieron los soles ardientes del Jobo.

Da tristeza pensar en todo esto, y a ratos nos invade una idea hondamente dolorosa: es que por momentos vemos aparecer entre nosotros ciertas formas de «inelectualismo» que, como en la antigua Roma, marcó una época de decadencia y de abyección, en la que fueron las togas las que sirvieron de sudario a la República.

Vengan pues las bandás reformistas; vengan en buena hora, que ellas, ingenosamente, puramente, corriendo «por esas calles de Dios y hacia el altar sacrosanto de la broma», de una broma que simbolizando el genio idealista y alegre, pondrá una sonrisa de vida republicana en la Nación; pero baldonada sea esa farxa de policastro que, sin «spas por esas calles de Dios» retazona, sino torva y falaz, y desde su asiento olímpico, inventa combinaciones políticas que vilipendian la democracia y ponen una mueca de dolor en la efigie de la República.

San Ramón, octubre 12 de 1925.

ELISEO GAMBOA

(Tomado de LA REFORMA Núm. 7)

United Fruit Co. Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyfes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

Suscribase a "La Prensa"

De Guatemala

Guatemala, 15. Se desmiente aquí la noticia enviada por el periódico salvadoreño sobre la muerte de Leonardo Argüello.

Del discurso que el señor Presidente Orellana pronunció agradeciendo la recepción que se llevó a cabo en su honor el 12 del corriente en el Palace Hotel ofrecido por el Representante Diplomático salvadoreño en nombre del Presidente de aquel hermano país, extractamos los siguientes párrafos: Este acto que compromete mi reconocimiento, no sólo como una prueba de exquisita cortesía, sino sobre todo una demostración de los inderestructibles lazos de fraternidad que unen nuestros dos pueblos y la leal y sincera amistad de su gobierno. Es que fueron premiados por el resultado de un desti-

no común, se realiza cada día más a la multiplicidad de nuestros medios de comunicación que se intensifica constantemente y no estará lejano el día en que los viajeros aéreos reduzcan considerablemente entre nosotros la distancia y transmitan por instante las palpitaciones del corazón de dos pueblos hermanos.

Gallá da muestra y anuncio de ese cercano porvenir acaba de dar en el aniversario de nuestra independencia la brillante flotilla de aviación salvadoreña.

El domingo anterior efectuóse la clausura del Congreso Nacional de Pintura, y Modelación organizada en su propio edificio por la sociedad de auxilio mutuo del Colegio de Guatemala se presentaron valiosos cuadros que fueron premiados por la sociedad citada.

DISPONIBLE para ALFONSO ALTSCHUL Representante de la OSRAM

OBSEQUIOS DE NAVIDAD Por cada COLON que Usted compre al CONTADO En la INDIA Se le dará UN TIQUETE para que Usted entre al SORTEO Valiosos Regalos en Efectivo y Artículos de Buen Gusto Eduardo L. Fernandez Apartado 1094 - SAN JOSE - Teléfono 378

Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. Apartado 334 Teléfono 61

Aviso del Comité Ejecutivo del Partido Reformista Durante la ausencia en esta capital de nuestro Jefe y Candidato, General don Jorge Volio, quien partió hoy en gira política por la provincia de Guascaeste, queda encargado para atender todos los asuntos del Partido, don J. Miguel Rodríguez Villarreal, Tesorero General y Secretario de la Jefatura. Horas de despacho: de 12 a 2, todos los días, en la "Casa del Pueblo". San José, 17 de octubre de 1925.

FISCALES REFORMISTAS Se avisa a todos los reformistas que quieran actuar como Fiscales en las próximas elecciones para Diputados y Municipales, se sirvan pasar a la Secretaría General en la "Casa del Pueblo", a inscribirse en el libro que para ese fin lleva esta Oficina. AURELIO SALAZAR S. Secretario General

AÑORANZAS

Recordando el Pasado entramos al Presente

En mi nota anterior me referí a los servicios deslustrados que el General don Jorge Volio ha venido prestando a la clase trabajadora; puntualicé brevemente su actuación en la jornada que dió en tierra con los Tinoco, que fue una de las más gloriosas etapas para la historia de Costa Rica. La Constitución del 73 yacía enmohecida y abandonada en los escaparates del Congreso! El pueblo sumiso al toque del clarín y a la amenaza de las bayonetas! La prensa lamorzada y la pluma del libre pensador sumergida en el tintero! Las clases obrera y jornalera sufriendo una crisis tan aguda, como aguera el hombre que imperaba en ella. Ante esta de solación, ahí estaba Jorge Volio, en el Norte en congojas, buscandocel medio de salvación, el medio de reivindicación de su patria en desgracia, hasta que llegó la hora de poner su pecho a la bala enemiga en defensa de su pueblo, de sus derechos, de su tranquilidad y su bonanza.

En mi nota anterior me referí a los servicios deslustrados que el General don Jorge Volio ha venido prestando a la clase trabajadora; puntualicé brevemente su actuación en la jornada que dió en tierra con los Tinoco, que fue una de las más gloriosas etapas para la historia de Costa Rica. La Constitución del 73 yacía enmohecida y abandonada en los escaparates del Congreso! El pueblo sumiso al toque del clarín y a la amenaza de las bayonetas! La prensa lamorzada y la pluma del libre pensador sumergida en el tintero! Las clases obrera y jornalera sufriendo una crisis tan aguda, como aguera el hombre que imperaba en ella. Ante esta de solación, ahí estaba Jorge Volio, en el Norte en congojas, buscandocel medio de salvación, el medio de reivindicación de su patria en desgracia, hasta que llegó la hora de poner su pecho a la bala enemiga en defensa de su pueblo, de sus derechos, de su tranquilidad y su bonanza.

¿Qué pago ha recibido don Jorge con esos sacrificios?

Si extendemos nuestra mirada sobre el orbe y examinamos a los generales que se han impuesto semejante sacrificio, encontraremos que la mayoría lo han hecho en su propio beneficio: del bolsillo del pueblo han arrancado la fortuna que ellos miran como recompensa. Y don Jorge, ¿qué recompensa ha recibido?

Y he ahí que unos, en su romería, portan la imagen del Presidente, como medio de propaganda; le plantan de diferentes matices, le colocan diferentes ramos de flores, a semejanza de laureles y con sesgo de ojos, vuelven al auditorio y le dicen: "Esta imagen que ha hecho tantos milagros, se encjaría si no dais vuestro voto por el candidato de sus simpatías". Mas el auditorio, que no ha visto los milagros, los es cucha con otro sesgo de ojos subrayado con una sonrisa.

Obreros y jornaleros: ya que sals la palanca de la Nación, porque del sudor que brotas nacen las monedas del potentado, ¿por qué no hacer un Congreso de nuestro seño, por qué no el Presidente? No desmayemos en la tarea emprendida, que la Patria grande será con nosotros!

L. PINEDA

Hoy que el obrero consecuente y agradecido ha aclarado su candidatura, observamos que este caballero se ha impuesto nuevos sacrificios en defensa de las clases trabajadoras de su patria, que lo han escogido como le portestandarte de la Democracia, como el símbolo de la honradez, como el único hombre capaz de hacer frente como es debido a la evolución que exige una reforma eficiente para las mismas clases obreras. Y declmos que se ha im-

El calzado más fuerte y elegante

R. AQUILES SANCHES

50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J. Ofrece al público en general Tabias, Gigantones, fajillas, regla, cadencilas, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO Dirección: Calle del Pacífico Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

LA FLORESTA Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa. -DE VENTA EN TODAS PARTES TELEFONO 859 R. MONTERO

HIERRO PARA TECHO MARCA APOLO Y CEMENTO ALSEN Ofrezco en partidas a precios especiales

ALMACEN Tomás Fernández Apartado 614 - Teléfono 198

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña TRAUBE Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale Done Grande y Pequeña